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关于“放管服”改革

把民之所望
作为改革所向

李克强：我们要见端知本，改革就是要
把突破点推向离市场、群众最近的地方，把
民之所望作为改革所向。

“天下大事必作于细”。在放宽市场准

入方面，今年要在六个方面下硬功夫，也可

以把它形象地说成是六个“一”，那就是企

业开办时间再减一半；项目审批时间再砍

一半；政务服务一网办通；企业和群众办事

力争只进一扇门；最多跑一次；凡是没有法

律法规依据的证明一律取消。现在我们开

办企业的时间经过几年的努力，可以说已

经降了不少，但是全国平均还要 22 天，而

在一些发达国家，只需要不到一天的时

间。我们项目施工许可的办理时间就更长

了，所以必须减繁。这六个“一”都是减，再

加上减税、减费，这些都是动政府“奶酪”

的，是伤筋动骨的改革。

当然，要放得开，还必须管得住、管得
好。我们要加强事中事后监管，就是要管
住市场秩序，对那些假冒伪劣、坑蒙拐骗、
欺行霸市，乃至搞不正当垄断的，就要把它
驱逐出市场，甚至严加惩罚，因为它妨碍公
平、阻碍创新，也有悖社会道德。市场活力

和人文精神是相辅相成的。当然，我们加

强监管，也要注意防止扰民。比如这次机

构改革，我们就把涉及市场监管的一些部

门合并了，推进综合执法，避免多个“大盖

帽”去管一个小商贩。

我们这几年通过推动营改增、取消营

业税，实现了税收以共享税为主，这样国

税、地税合并就有了基础，可以避免多头收

税、干扰企业的行为。所以放要放出活力，

管要管出公平。管也是要触动利益的。

“利民之事，丝发必兴”。推进改革、
做好政府工作，就是要为公、唯实、利民。
我们要努力为市场主体优化营商环境、为

人民群众提供办事便利，敢于自我革命。

只要是为了人民的利益，我们万难不辞、

万险不避。

李克强：中国40年来有目共睹

的经济社会发展成就和开放是密

不可分的。开放推动了改革，促进

了发展。可以说中国人民从开放

中尝到了甜头。去年年初，习近平

主席在达沃斯世界经济论坛发表

演讲时明确表示，中国将继续维护

自由贸易，开放是中国的基本国

策。如果说中国的开放有新变化

的话，那就是门会越开越大。中国
经济已经深度融入世界经济，关上
门等于挡住了我们自己的路。

新的变化意味着进一步扩大

开放，我们在开放方面还有较大

的空间和潜力。比如货物贸易，

我们商品进口税率水平在世界上

处于中等水平，我们愿意以更开

放的姿态进一步降低商品进口的

总体税率水平。一些市场热销的

消费品，包括药品，特别是群众、

患者急需的抗癌药品，我们要较
大幅度地降低进口税率，对抗癌
药品力争降到零税率。对于服务

贸易，我们现在是逆差，进一步开

放服务业会付出一些代价，但可

以促进提高我们产业的竞争力。

下 一 步 重 点 要 放 宽 服 务 业 的 准

入，比如在养老、医疗、教育、金融

等领域，我们会加大放宽准入力

度，在一些领域逐步放宽甚至取

消股比限制。我们还会全面放开

制造业，在这方面不允许强制转

让技术，我们将保护知识产权。

我们的外商投资负面清单会
进一步调整缩减。今年及今后
几年会逐步放宽准入。而 且 我

们 还 要 加 快 推 进 涉 及 外 商 投 资

的 三 个 法 律 合 并 成 一 个 基 础 性

法律，以实现给外商准入前国民

待遇的承诺。修宪、机构改革与

开放的关系，这次全国人民代表

大 会 已 经 批 准 了 宪 法 修 正 案 和

政府机构改革方案，我们会遵循

宪法，推进机构改革，这将更有

利 于 坚 持 我 们 对 外 开 放 的 基 本

国策。

当然，中国的开放是一个渐进
的过程，有些当时看起来并不起眼
的开放举措，几年后回过头来看，
可能成效令人惊讶。比如说 5 年

前我们简化了因私护照办理和出

境的手续，结果出境人次从当年的

7000 多万增加到去年的 1 亿 3 千多

万，而且其中多数都是去旅游和消

费。所以看中国的开放，不仅要看

细节、领域，更要看长远、全景。当

然，开放是双向的、是相互的，就好

像双人划船，光靠单人使力，这个

船只能原地打转。只有两人同向

用力才能向前进。

关于扩大开放

对抗癌药品力争降到零税率

关于个税

个税改革抓紧启动，按法律程序办理
记者会结束时。

记者问：个税起征点会提高多少？

李克强答：我们会抓紧启动，按法律程序办理。


